





HOJA INFORMATIVA: Los Estados Unidos, socios para el desarrollo, y organizaciones filantrópicas aumentan su compromiso de apoyar la apertura democrática de Guatemala

En 2022, la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) lanzó la iniciativa Democracy Delivers ('La Democracia Impulsa') con una sola premisa: cuando un país experimenta una apertura de democracia prometedora, los gobiernos que emprenden reformas significativas y cumplen con las prioridades ciudadanas tienen más probabilidades de experimentar avances democráticos duraderos. Cuando surgen estas aperturas, la comunidad internacional puede desempeñar un papel clave para colaborar con los gobiernos, la sociedad civil y los ciudadanos con una mentalidad reformista para aprovechar el momento. USAID, junto con socios filantrópicos y del sector privado, lanzaron el Commitment to Action ('Compromiso a la Acción') del programa 'La Democracia Impulsa', reflejando una búsqueda común de aumentar la inversión en todos los sectores en países que experimentan una apertura democrática.

En 2023, millones de ciudadanos guatemaltecos defendieron un cambio histórico al elegir a un reformador anticorrupción con la visión de una Guatemala más democrática y próspera. Cuando las fuerzas antidemocráticas intentaron anular los resultados electorales, los ciudadanos protestaron contra esas fuerzas durante días para hacer oír sus voces y contar sus votos. Prevalecieron las normas democráticas y Guatemala inauguró un nuevo presidente comprometido con la construcción de instituciones públicas transparentes y eficaces centradas en la dignidad humana.

Guatemala es un ejemplo inspirador, un punto brillante y democrático para América Latina y el mundo. En septiembre de 2024, Guatemala se unió a la iniciativa 'La Democracia Impulsa' y USAID anunció los siguientes compromisos del Gobierno de los Estados Unidos y nuestros socios para apoyar a los guatemaltecos en alcanzar sus metas y aspiraciones.

Compromisos del Gobierno de los Estados Unidos

USAID

Edificando sobre la sólida y duradera asociación de USAID con <u>Guatemala</u>, USAID compromete recursos existentes para avanzar en dos iniciativas emblemáticas en asociación con el Gobierno de Guatemala:

Primero, USAID apoyará al **Ministerio de Desarrollo Social** (MIDES) para mejorar los resultados de salud y combatir la malnutrición mediante la <u>instalación de pisos de cemento para 250.000 familias</u> durante los próximos tres años. La evidencia muestra que reemplazar los pisos de tierra por pisos de cemento reduce las infestaciones parasitarias en un 78%, la diarrea en un 49% y la anemia en un 81%, mientras que aumenta el desarrollo cognitivo, mejora la satisfacción con la vivienda y la calidad de vida, y reduce la depresión y la tensión, que contribuyen a otros riesgos para la salud. En el presente, casi un tercio de los guatemaltecos vive en hogares con pisos de tierra, sin letrinas ni agua filtrada, lo cual contribuye a importantes problemas de salud infantil.

Como miembro de la Alianza HogaRES, USAID, junto con el sector privado y organizaciones de desarrollo, apoyará la iniciativa intersectorial *Mano a Mano* para permitir a 250,000 familias de comunidades vulnerables y rurales a mejorar la infraestructura de sus hogares mediante la instalación de pisos de cemento, estufas, letrinas, y filtros de agua.

USAID brindará asistencia técnica para apoyar al equipo *Mano a Mano* del MIDES. El Gobierno de los Estados Unidos también busca reclutar socios adicionales para que se unan a la alianza multisectorial para instalar más pisos, estufas, filtros de agua y letrinas en los próximos años.

Segundo, USAID apoyará al **Ministerio de Trabajo** (MINTRAB) a ampliar oportunidades laborales éticas y estacionales para que sus ciudadanos desarrollen habilidades, aumenten sus ingresos e inviertan en sus comunidades de origen. La evidencia muestra que los trabajadores estacionales mejoran significativamente la calidad de vida de sus familias e impulsan las economías locales, al mismo tiempo que reducen la intención de migrar irregularmente hasta en un 60%. USAID mejorará la capacidad del Gobierno de Guatemala para brindar 14.000 oportunidades laborales bien remuneradas para trabajadores mediante programas laborales estacionales legales en los Estados Unidos este año, con el objetivo de llegar a 50,000 trabajadores estacionales anualmente en los próximos cinco años.

USAID se asociará con dirigentes industriales para apoyar conferencias y ferias de reclutamiento en nuevos mercados, mejorar la capacitación especializada y las certificaciones adaptadas a las normas internacionales, y ayudar a mitigar el abuso y el fraude de visas en coordinación con el MINTRAB.

Además, USAID está trabajando con el Congreso de los Estados Unidos para anunciar **\$9 millones** adicionales para apoyar a las siguientes prioridades:

• \$6 millones para aumentar la prosperidad económica apoyando el emprendimiento y la innovación en el Altiplano Occidental, garantizando la planificación eficaz de la construcción y la rehabilitación de 3,300 kilómetros de carreteras secundarias, mejorando la transparencia y la eficiencia en los procesos de adquisición de infraestructura y ampliando las innovaciones tecnológicas que convierten los residuos de plantas agrícolas en fibra sostenible de calidad textil.

- \$3.35 millones para fortalecer la gobernanza efectiva y responsable en Guatemala mediante el apoyo a la sociedad civil y a las organizaciones de medios para aumentar la alfabetización mediática y la integridad y resiliencia de la información, el apoyo a los legisladores para realizar reformas efectivas y transparentes, facilitar el diálogo político constructivo y la ampliación de la capacidad del gobierno para responder y prevenir la corrupción.
- Este nuevo apoyo para Guatemala se suma a los \$5 millones recién anunciados para apoyar soluciones innovativas para mejorar la producción agrícola, cadenas de valor y ampliar las tecnologías agrícolas en Guatemala mediante la iniciativa Feed the Future de USAID.

La Corporación Financiera para el Desarrollo Internacional (DFC)

DFC ya se había comprometido con un préstamo de **\$20 millones** a la cooperativa guatemalteca de ahorro y préstamo COSAMI R.L., para apoyar la expansión de hipotecas para que personas de bajos ingresos en áreas rurales puedan financiar la construcción de sus primeras viviendas.

La Fundación Interamericana (IAF)

La IAF comprometió \$1.4 millones adicionales para organizaciones que abordan los motores de la migración irregular, mediante la promoción de soluciones económicas duraderas y de vías de participación cívica para las comunidades indígenas, las mujeres y los jóvenes; construyendo sobre los \$1.1 millones anunciados antes del Diálogo Económico de Alto Nivel en Guatemala.

Compromisos Filantrópicos

La comunidad filantrópica anunció un aumento significativo del apoyo a Guatemala, anticipando **\$27.3 millones** en los próximos años para mejorar los resultados educativos, promover el desarrollo inclusivo y sostenible, fortalecer la democracia y la justicia y apoyar a la sociedad civil:

<u>La Fundación Ford,</u> mediante un financiamiento de aproximadamente **\$3 millones,** apoyará las metas que el gobierno de Guatemala ha priorizado, incluyendo amplios procesos de diálogo y diseño de políticas que incluyan a poblaciones indígenas históricamente excluidas, un objetivo que ha sido una prioridad del trabajo de Ford en Guatemala desde hace tiempo.

<u>Focus Central America</u> compromete \$1.5 millones durante tres años en financiamiento sin restricciones para fortalecer la sociedad civil, con una visión amplia de los diversos sectores que ésta abarca. Reconociendo la importancia de la equidad para el fortalecimiento de los movimientos democráticos, se dará prioridad de financiación a las organizaciones dirigidas por mujeres e indígenas.

<u>La Fundacion Luis von Ahn</u> compromete \$13.5 millones en donaciones a socios locales que trabajan para promover la educación, los derechos de las mujeres y las niñas, la conservación de la naturaleza y la democracia y la participación ciudadana. En específico, \$5.2 millones apoyarán la educación, con el objetivo de cerrar las brechas en el acceso y la calidad de la educación para poblaciones prioritarias en toda Guatemala. Además, cerca de \$3 millones se dedicarán a reforzar la democracia de Guatemala, enfocándose en fortalecer el Estado de derecho y el respeto de los derechos humanos, y el resto se

asignará a iniciativas centradas en los derechos de las mujeres y las niñas y la conservación de la naturaleza.

<u>La Fundación de Hermanos Rockefeller</u> espera dedicar **\$9 millones** a Guatemala durante los próximos cinco años para apoyar a organizaciones guatemaltecas o a aquellos trabajando en apoyar la democracia, la justicia, y el desarrollo sostenible. Las donaciones apoyarán el trabajo en transparencia y contra la impunidad, la cultura democrática y la participación cívica, la justicia y la reconciliación, y el desarrollo sostenible.

<u>La Fundación Tinker</u> anuncia **\$310,000** en 2024 y 2025 en fondos para la equidad educativa, con enfoque en ampliar prácticas exitosas en el sistema de educación pública. Proyectos específicos promoverán la educación intercultural y bilingüe y avanzará en la recuperación educativa post-pandemia. Los fondos también apoyarán la interacción entre la sociedad civil y el Ministerio de Educación, centrando prácticas basadas en evidencia que aumenten el acceso a la educación.

<u>La Fundación WINGS</u>, una comunidad de agentes de cambio filantrópicos comprometidos a que la filantropía alcance su máximo potencial como catalista para el progreso social, está extendiendo su trabajo a Guatemala, para incluir una nueva iniciativa de mapeo con socios filantrópicos.